

SEMANA DEL 2 AL 6 DE JUNIO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB del 2 de junio: [Competencia entre China y Estados Unidos por el control de tierras raras y minerales críticos](#)

Lectura recomendada: Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, “[Enfoque en minerales críticos: el cobre en la nueva economía verde y digital](#)”, mayo de 2025.

Sinopsis: El artículo analiza el papel estratégico del cobre en la transición energética global, destacando que su demanda —esencial para fabricar sistemas de energías renovables, centros de datos y tecnologías de inteligencia artificial— aumentará más del 40% para 2040. Sin embargo, la oferta no crece al mismo ritmo y se requiere el desarrollo de infraestructura y mayores inversiones. Este desafío resalta en países de ingresos medios y bajos con grandes reservas de cobre, pero con una capacidad de refinamiento limitada. Mientras China domina el mercado como proveedor del 45% del cobre refinado mundial, muchos Estados enfrentan barreras comerciales debido a los altos aranceles sobre los productos terminados. Frente a este escenario, el reciclaje puede ser clave para el suministro de cobre mundial: su producción es más barata, reduce emisiones contaminantes y tiene el mismo rendimiento. El informe sugiere la implementación de “políticas comerciales e industriales más estratégicas” que logren el desarrollo de los países extractores en la cadena de valor del cobre.

Publicación CEIGB del 3 de junio: [La Asamblea General de la ONU elige presidenta para el 80° período de sesiones](#)

Lectura recomendada: Council on Foreign Relations, “[Funding the United Nations: How Much Does the U.S. Pay?](#)” (Financiamiento de las Naciones Unidas: ¿Cuánto paga Estados Unidos?), 28 de febrero de 2025.

Sinopsis: Las contribuciones obligatorias de los Estados miembros de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) forman parte del presupuesto ordinario, los gastos administrativos y las operaciones de mantenimiento de la paz. Desde su creación en 1945, Estados Unidos ha sido el mayor contribuyente, sin embargo, el presidente Donald Trump ha cuestionado el desempeño del organismo y la disparidad de financiación entre países. Estas cuotas anuales dependen, entre otras cuestiones, del ingreso nacional bruto y la carga de la deuda de los Estados, aunque también se pueden hacer aportaciones voluntarias. El artículo profundiza sobre la financiación estadounidense a la ONU desde la primera administración de Trump, y como los recientes recortes financieros impactarán de forma negativa en las operaciones del organismo. En contraste, las contribuciones de China a la ONU han ido aumentando significativamente, especialmente en las operaciones de mantenimiento de la paz.

Publicación CEIGB del 4 de junio: [Finanzas azules: el papel de los bonos azules en el desarrollo de la Economía Azul sostenible](#)

Lectura recomendada: International Capital Market Association, “[Sustainability-Linked Bond Principles](#)” (Principios de los Bonos Vinculados a la Sostenibilidad), junio de 2024.

Sinopsis: Los bonos vinculados a la sostenibilidad (SLB, por sus siglas en inglés) tienen como objetivo fortalecer el papel de los mercados de deuda en el financiamiento destinado al desarrollo sostenible, incentivando la participación de las empresas comprometidas con aspectos medioambientales, sociales y de gobernanza. El artículo presenta lineamientos clave para las compañías, centrándose en las características esenciales de estos instrumentos, los requisitos de divulgación y los mecanismos de reporte, con el fin de atraer mayor capital hacia este tipo de productos financieros. Estos principios, según el texto, contribuyen a aumentar la transparencia del mercado de bonos. La particularidad fundamental de los SLB se basa en si el emisor cumple con objetivos de sostenibilidad preestablecidos dentro de un plazo determinado, lo que añade un componente de rendición de cuentas a este instrumento financiero.

Publicación CEIGB del 5 de junio: Nota del Observatorio de Política Exterior No. 107. Reporte de mayo de 2025: [El canciller de la Fuente sostuvo un encuentro con su homólogo chino](#)

Lectura recomendada: Fernanda Magnotta, “[China Doubles Down on Latin America](#)” (China redobla su apuesta por América Latina), *Americas Quarterly*, 15 de mayo de 2025.



Sinopsis: En el marco de la reciente reunión ministerial del Foro de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) con China, la autora plantea que el presidente chino, Xi Jinping, busca fortalecer los lazos con la región. Durante el encuentro, el país asiático reafirmó su compromiso con el Sur Global y anunció una línea de crédito, así como inversiones en infraestructura para América Latina y el Caribe. Aunque China ya cuenta con una presencia comercial importante en la región, la reunión de alto nivel elevó las áreas de cooperación a otros ámbitos, como movilidad eléctrica, energías renovables, inteligencia artificial e infraestructura verde. El artículo enfatiza la relevancia del encuentro en el contexto internacional, especialmente ante la “postura proteccionista y antimultilateral” adoptada por el presidente Donald Trump. En contraste, la diplomacia china impulsa el desarrollo y la integración regional mediante un discurso que prioriza el respeto a la soberanía y la no intervención. Por último, se manifiestan algunos desafíos de esta asociación, como el equilibrio entre la autonomía de la región y la dependencia de actores externos, así como la solidez institucional y la capacidad de negociar con China en condiciones equitativas.





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

--

Investigación y elaboración
Carolina Guadalupe Robles Dávila

Coordinación y revisión
Judith Fuentes Aguilar Merino
Darah Michelle Palafox Guerrero

JUNIO DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran".



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx